

**Zeitschrift:** Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero  
**Herausgeber:** Organización de los Suizos en el extranjero  
**Band:** 40 (2013)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Jóvenes bajo la cúpula del Palacio federal  
**Autor:** Gross, Seraina  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-908425>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Jóvenes bajo la cúpula del Palacio Federal

En las elecciones de 2011, la cuota de los menores de 40 años en el Consejo Nacional era del 18%. Desde hace casi cien años nunca hemos tenido tantos políticos jóvenes. ¿Quiénes son estos jóvenes ambiciosos y por qué son elegidos?

Por Seraina Gross

Tienen menos de treinta años y ya están en el escalón más alto de su carrera política. De las jóvenes estrellas del Parlamento suizo, cuatro consejeros nacionales aún no tenían 30 años a principios de junio: el joven socialista Cédric Wermuth, a sus 25 años, fue elegido para la Gran Cámara de Argovia en las elecciones federales de octubre de 2011, junto con Mathias Reynard, también de 25 años, profesor y socialdemócrata del pueblo valesano de Savièse. Y finalmente las dos bernesas, Aline Trede (29), verde, y Nadine Masshardt (28), so-

sitúa incluso algo por encima de la correspondiente a la población en general“, afirma Seitz. La edad media de los consejeros nacionales elegidos en 2011 para el Consejo Nacional es de 50 años, dos menos que en 2003. En 1999 se eligió a dos menores de 30 para el Gobierno de Berna, en 2003 ya fueron cinco, en 2007 seis y en 2011 cuatro.

### La estrella de San Gall

En 1995, la elección de Toni Brunner resultó espectacular. El joven agricultor y actual Presidente de la UDC se convirtió a

„Blick“. Incluso la vaca de Brunner, „Röсли“, y su perro, „Bäärli“, parecían ser noticia. Hoy, casi 18 años después y cuatro elecciones al Consejo Nacional después de aquélla, Toni Brunner – aún menor de 40 – es toda una institución en Berna. Y aunque no logró dar el salto al Consejo de los Estados, en 2008 consiguió suceder a Ueli Maurer, elegido consejero federal, a la cabeza de la UDC.

### Del „accidente“ a la estrategia

La elección de Toni Brunner inició una tendencia. Desde entonces, cada cuatro



Aline Trede, Verdes



Céline Amadruz, UDC



Christian Wasserfallen, PLR

cialdemócrata, elegidas a principios de marzo en el Consejo Nacional, como sucesoras de sus compañeras de partido, Franziska Teuscher y Ursula Wyss, elegidas para el Gobierno municipal bernés.

La edad media de la población suiza va en aumento, mientras que sus políticos son cada vez más jóvenes. En las elecciones de 2011 al Consejo Nacional, la cuota de los menores de 40 años era del 18%. Una cifra altísima en el siglo XX, como muestra una lista de la Oficina Federal de Estadística de Suiza. Hay que retroceder hasta 1919 para encontrar una cuota similar de consejeros nacionales menores de 40 años, entonces del 21,2%. La que ha aumentado es, sobre todo, la de los de 30 a 39 años, según Werner Seitz, politólogo de la Oficina Federal de Estadística. „Su porcentaje respecto a todos los elegidos se ha duplicado en comparación con elecciones anteriores, y hoy se

sus 21 años recién cumplidos en el consejero nacional más joven de todos los tiempos. El entonces Presidente de la UDC, Hans Uhlmann, había convencido a este joven político para que presentara su candidatura. La sección cantonal de la UDC de San Gall, recién fundada, se presentaba por primera vez a las elecciones del Consejo Nacional y le faltaban líderes.

Jovencísimo, sin apoyos financieros ni familiares, sin experiencia política en la dura trayectoria habitual de pasar por la inspección escolar, el Consejo Municipal y el Parlamento cantonal, y pese a todo consejero nacional: la elección de Toni Brunner pilló a todos por sorpresa. Él mismo hablaba de un „accidente“. No sorprende que los medios se precipitaran sobre este joven que ascendió tan repentinamente. Con sus grandes ojos castaños y una tez „tan sana como el aire de Hundsrücken ob Ebnat-Kappel“, le eligió el

años varios políticos jóvenes más lograron dar el salto a Berna. En 1999, por primera vez, Brunner ya no estaba solo, gracias a la elección de la socialdemócrata de Berna Ursula Wyss, de su misma edad. No obstante, la elección de esta joven socialista no fue un „accidente“, sino el resultado de una decisión estratégica: el PS bernés apostó muy conscientemente por la fuerza de arrastre de las caras jóvenes y colocó a Wyss, que entonces tenía 26 años, en primera línea de la lista para el Consejo Nacional. Más tarde, esta joven bernesa asumió, con la presidencia del grupo parlamentario, la principal función interna del partido tras la presidencia del mismo. Tampoco ella consiguió ser elegida para el Consejo de los Estados, en marzo de 2011. Pero su juventud no le sirvió entonces, y el candidato de la UDC Adrian Amstutz, del Oberland bernés, ganó.

Líderes jóvenes como estrategia y reclamo en la campaña electoral: la idea encontró seguidores enseguida. Primero en el PS, luego en la UDC y, finalmente, también los partidos de centro descubrieron la fuerza de arrastre del argumento „joven (y mujer)“. En las elecciones de 2007, la UDC de Zúrich colocó en segunda posición de la lista del Consejo Nacional a Natalie Rickli, de apenas 30 años, justo tras el entonces Presidente del partido, Ueli Maurer. Esta política, poco antes elegida para el Consejo Cantonal zuriqués, logró sin problemas dar el salto a Berna, y en 2011 fue reelegida con 145.776 votos – por delante de Christoph Blocher, entretanto no reelegido para el Consejo Federal y que volvió a presentarse como candidato al Consejo Nacional.

Pero cuidado, ser joven no es una garantía de éxito en las elecciones. Esa es la amarga experiencia en las mismas elecciones de la joven Anita Borer, de la UDC de

trata de la compatibilidad del embarazo y la campaña electoral para el Consejo de los Estados. Además, ambas jóvenes aprovecharon su puesta en escena para hablar, por experiencia propia, de niños, carrera, falta de plazas en las guarderías y el eterno tema político de la compatibilidad de la profesión y las obligaciones familiares. El verde zuriqués Bastien Girod atrae la atención del público y los medios en diciembre de 2007, al recorrer en bicicleta los 130 km que separan Zúrich de Berna para asistir a la primera sesión parlamentaria.

### El provocador

Bordear los límites y a veces incluso saltar por encima de ellos: ese es el modus operandi del Presidente de los Jóvenes Socialistas, Cédric Wermuth. En 2008 enciende un porro en el podio, durante el congreso del partido del PS, para abogar por la legalización del cannabis. También se responsabiliza de un antiestético cartel exhibido durante la campaña electoral

en la política sino en todos los ámbitos. Conocen la fuerza motriz de sus jóvenes candidatos y entretanto se dedican a ellos con gran afán. Los liberales disponen de un programa con mentores para políticos jóvenes, según el cual los políticos con experiencia ayudan a los políticos jóvenes. También el PS tiene un programa de apoyo a las nuevas generaciones. En la secretaría del partido de los demócrata-cristianos se procura muy consecuentemente dar una oportunidad a los políticos jóvenes, cuando los más mayores no pueden asistir a un acto. Y en la UDC se comparte, siempre que sea posible, la responsabilidad con los políticos jóvenes y con talento. „No se trata de marketing“, dice el portavoz de la UDC, Kevin Grangier. „Incluir a los jóvenes es un trabajo político elemental“.

Pero los partidos no hacen todo esto sólo por gusto, también se ven presionados. Los jóvenes de hoy ya no están dispuestos a ha-



Marco Romano, PDC

Zúrich, que no logró dar el salto a Berna pese a su estratégica situación en la lista, justo tras Christoph Blocher.

### Los jóvenes son más mediáticos

De izquierda, de derecha, verdes. También las ideas de los políticos jóvenes difieren mucho entre sí. No obstante, algo une a los jóvenes de todos los partidos: son extraordinariamente mediáticos. „Los jóvenes se han criado en un mundo mediático y saben cómo presentarse“, dice Hermann. „Y esto es muy útil para ser consejero nacional.“

Queda claro que los políticos jóvenes temen menos el contacto público que los mayores. Para ellos, ni siquiera la vida privada es tabú. Sobre todo cuando puede vincularse a un mensaje político. Ursula Wyss y su colega de partido de Argovia, Pascale Bruderer, posan en 2011 embarazadas espalda con espalda para el fotógrafo de „Schweizer Illustrierte“. Se



Mathias Reynard, PS

sobre la iniciativa para la prohibición de exportar material bélico, en el que aparece la consejera federal Doris Leuthard con las manos ensangrentadas. Pero también este provocador de Argovia tiene éxito. Hoy ocupa un escaño del PS en el Consejo Nacional. También la originalidad puede conducir a la meta, como muestra el ejemplo de la verde bernes Aline Trede, que posó en 2011 en un cartel de la campaña electoral, vestida con una camisa verde, pegatinas antinucleares, un pañuelito a la cabeza con lunares rojos y blancos, sonriendo mientras enseñaba sus bíceps. El cartel ganó un premio y esta joven bernesa consiguió situarse en primera posición de la lista de reemplazo.

### En todas partes se apoya a las nuevas generaciones

También los partidos han comprendido que la juventud resulta atractiva, no sólo



Natalie Rickli, UDC

cer cola durante años. Tienen una alta autoestima, son ambiciosos y se atreven a muchas cosas, como puede verse también en los partidos jóvenes, que hoy no son simples apéndices del partido principal sino partidos independientes con su propio programa.

Y aunque los partidos, con muy pocas excepciones, apuestan por los jóvenes, al principio la mayoría de los menores de 30 elegidos para el Consejo Nacional proceden sobre todo de partidos no mayoritarios. „Partidos en crecimiento, como por ejemplo la UDC, tienen listas de espera más cortas“, dice Hermann. „Esto facilita la elección de políticos jóvenes“. Ejemplo de ello son la política de la UDC de San Gall, Jasmin Hutter, elegida en 2003 para el Consejo Nacional, y su compañero de partido, Lukas Reimann, también de San Gall, elegido en 2007 con apenas 25 años.

### Las jóvenes estrellas del «Stöckli»

Al principio, del centro sólo el PLR consigue situar a una joven estrella: Christa Markwalder, de 28 años, cuando en diciembre de 2003 asume su cargo en el Consejo Nacional. Cuatro años después accede al Consejo Nacional un segundo talento joven liberal, Christian Wasserfallen, que como hijo del entretanto fallecido Jefe de la Policía de Berna, goza de un apellido célebre. Desde las elecciones de

corresponda a la vieja idea que se tenía del „Stöckli“. También levantó mucho polvo el socialdemócrata Alain Berset, por ser el Presidente más joven de todos los tiempos del Consejo de los Estados, hasta que en diciembre de 2011, con 39 años, fue elegido para integrar el Consejo Federal.

El PDC, que va perdiendo terreno, sólo consigue en las elecciones de 2011 mandar a Berna a un consejero nacional menor de 30

ques Neirynck, ex catedrático del Politécnico de Lausana, que cumplirá 83 años en agosto. „Podría ser mi abuelo“, dice Marco Romano. „Pero no importa, al contrario, nos reímos mucho juntos“.

### Unos 50 años en promedio

Los verdes liberales destacan por sus jóvenes líderes. La meta de este partido, fundado hace pocos años, es reconciliar la ecología y



Nadine Masshardt, PS



Raphaël Comte, PLR



Tiana Angelina Moser, PVL

2011, un liberal puede presumir de ser el más joven de la célebre „chambre de réflexion“: Raphaël Comte, de Neuchâtel, es elegido para el Consejo de los Estados poco después de cumplir 30 años. Él y la socialdemócrata de Argovia Pascale Bruderer son los responsables de que la Cámara alta ya no

años. El joven tesinés Marco Romano es nombrado consejero nacional en el Tesino, tras un desempate fortuito, ya que su competidora del mismo partido tuvo exactamente los mismos votos que él. En Berna ocupa un escaño la joven estrella del PDC junto al experto parlamentario de Vaud Jac-

la economía. „El fenómeno en el que los nuevos partidos conducen a un rejuvenecimiento del personal político no es nuevo“, dice Seitz. „Ya ocurrió una y otra vez en el pasado, independientemente de que los nuevos partidos fueran de izquierda o de derecha“. En 2007, Tiana Angelina Moser, del

### TAMBIÉN LOS NIÑOS HACEN POLÍTICA

Los niños y los jóvenes se interesan por la política. Al parecer, el actual Presidente de la UDC, Toni Brunner, empezó a los doce años a leer regularmente periódicos, y dicen que la consejera nacional de los verdes en Berna, Aline Trede, le cerraba el grifo a su abuela cuando ésta se lavaba los dientes, para ahorrar agua. Pero la historia no tiene que limitarse a tales acciones. Los niños y los jóvenes también pueden participar en los procesos políticos; esto se realizó en Suiza durante la sesión juvenil en Berna y en unos 50 parlamentos locales y regionales.

En 1991, para la conmemoración de los 700 años de la Confederación, tuvo lugar la primera sesión parlamentaria juvenil. Allí donde normalmente se sentaban hombres canosos y algunas mujeres con traje, por una vez tomaban asiento los jóvenes, que entonces reivindicaban una mejor protección medioambiental, una Suiza cosmopolita y solidaria y la rápida adhesión de Suiza a la UE. El asunto se institucionalizó, de forma que hoy ocupa un lugar fijo en el calendario político.

### Usar a los políticos para los intereses propios

„No se trata de curiosear un poco en Berna una vez y nada más, sino de participar políticamente“, dice Micha Küchler, Director del

proyecto de las sesiones parlamentarias juveniles del grupo de trabajo de las asociaciones juveniles. „No conozco ningún país en el que exista algo así“. Y si bien los cerca de 200 participantes de 14 a 21 años no tienen derecho formal a presentar una moción, sus peticiones tienen la misma importancia que las de los demás ciudadanos. „Las resoluciones de la sesión juvenil no pueden ignorarse“, dice Küchler.

Otra vía es „Juse direct“ (Sesión juvenil directa). Su principio es el siguiente: los jóvenes intentan convencer a un consejero nacional en funciones para que represente sus intereses. En el caso de la prohibición de jugar al poker en privado funcionó muy bien con Lukas Reimann. Este consejero nacional de la UDC de San Gall presentó una moción para levantar la prohibición: hoy son legales nuevamente las partidas privadas de poker.

También en las ciudades y a nivel cantonal han cambiado muchas cosas en los últimos años en lo relativo a la participación de los jóvenes en la política. En la Suiza francesa, en el Tesino y en el noroeste de Suiza hay entretanto parlamentos juveniles cantonales en todas partes, excepto en Neuchâtel. En la Suiza central y en el este de Suiza no son tan numerosos. En Argovia, Schaffhausen, Uri, San Gall y ambos Appenzell ya existen, y en Los Grisones y en Turgovia se celebran sesiones juveniles cada tres años. En Berna, Zú-

PVL de Zúrich, accede al Consejo Nacional a los 28 años. No obstante, en las elecciones de 2011, no es elegido ningún verde liberal menor de 30 años. Con una edad media de 45,5 años, son un equipo joven en Berna. Los consejeros nacionales de los Verdes presentan en 2011 una edad media de 49,5 años, sólo algo inferior a los liberales, con 49,6 años. El partido del Consejo Federal con la edad media más alta, 52,7 años, es el PBD de la consejera federal Eveline Widmer-Schlumpf, escindido de la UDC. La UDC presenta casi el mismo promedio, con 52,3 años. Los consejeros nacionales del PDC y del PS son claramente más jóvenes, con un promedio de 50,6 y 48,7 años respectivamente.

### Mejores perspectivas electorales

Hace tiempo que ser joven ha dejado de ser una desventaja en la política, sino una ventaja, como se ve también en las estadísticas electorales. „Los jóvenes tienen hoy claramente mejores perspectivas que los mayores“, dice Seitz. Los candidatos de 25 a 34 años lograron en 2011 un cupo electoral de 37. Esto significa que su porcentaje respecto a los elegidos era unas tres veces menor que el de los candidatos. Entre los candidatos de 65 a 74 años, sólo uno de cincuenta fue elegido. Así pues, hoy hay más candidatos menores de cuarenta que mayores de sesenta. „Vivimos en una sociedad en la que está muy

de moda ser joven“, dice Seitz. „Lo mismo se observa en la política“. Hermann cree que las buenas perspectivas electorales de los políticos jóvenes son también atribuibles a la reconciliación generacional tras 1968, época en la que se lanzó el lema „Desconfía de los mayores de 30“, y los mayores desconfiaban también de los jóvenes, según la consigna „Desconfía de los menores de 30“. „Pero las cosas han cambiado“, dice Hermann.

Quien pregunta a los políticos jóvenes cómo se explican su elección oye respuestas sorprendentemente sencillas. „Estaba casi cada día en la calle“, dice la verde Aline Trede, que repartió 40.000 tarjetas electorales. La joven ginebrina de la UDC Céline Amaudruz, que ha gozado de un ascenso vertiginoso, se remite asimismo a su campaña electoral en plena calle. Y explica que a ella también la ayudó su popularidad como Presidenta cantonal del partido y miembro del Gran Consejo de Ginebra. Y finalmente, su actividad profesional es también una ventaja en los círculos de banqueros ginebrinos: Amaudruz trabaja como gestora patrimonial. Conclusión: el contacto directo con los electores es fundamental para todos los que quieran llegar al Palacio Federal, incluso en el siglo XXI, y pese a Facebook, Twitter y los blogs.

SERAINA GROSS es corresponsal de la Suiza francesa para el periódico «Basler Zeitung» y periodista independiente

Parlamentarios menores de 40 (fecha límite 01.06.2013)						
Nombre	Apellido	Partido	Cantón	Año	Diputado	desde
<b>Consejo Nacional</b>						
Sebastian	Frehner	UDC	BS	1973	2010	
Toni	Brunner	UDC	SG	1974	1995	
Andrea	Geissbühler	UDC	BE	1976	2007	
Natalie	Rickli	UDC	ZH	1976	2007	
Thomas	Aeschi	UDC	ZG	1979	2011	
Céline	Amaudruz	UDC	GE	1979	2011	
Nadja	Pieren	UDC	BE	1980	2011	
Lukas	Reimann	UDC	SG	1982	2007	
Evi	Allemann	PS	BE	1978	2003	
Valérie	Piller	PS	FR	1978	2011	
Jean Chr.	Schwaab	PS	VD	1979	2011	
Nadine	Mashardt	PS	BE	1984	2013	
Cédric	Wermuth	PS	AG	1986	2011	
Mathias	Reynard	PS	VS	1987	2011	
Olivier	Feller	PLR	VD	1974	2011	
Christa	Markwalder	PLR	BE	1975	2003	
Petra	Gössi	PLR	SZ	1976	2011	
Andrea	Caroni	PLR	AR	1980	2011	
Christian	Wasserfallen	PLR	BE	1981	2007	
Stefan	Müller	PDC	SO	1976	2011	
Yannick	Buttet	PDC	VS	1977	2011	
Martin	Candinas	PDC	GR	1980	2011	
Marco	Romano	PDC	TI	1982	2011	
Thomas	Maier	PVL	ZH	1975	2011	
Kathrin	Bertschy	PVL	BE	1979	2011	
Tiana A.	Moser	PVL	ZH	1979	2007	
Antonio	Hodgers	Verdes	GE	1976	2007	
Bastien	Girod	Verdes	ZH	1980	2007	
Aline	Trede	Verdes	BE	1983	2013	
Lorenzo	Quadri	Lega	TI	1974	2011	
<b>Consejo de los Estados</b>						
Pascale	Bruderer	PS	AG	1977	2002	
Raphaël	Comte	PLR	NE	1979	2010	

rich y Lucerna están pendientes varias mociones para fundar un parlamento juvenil. „Nos hemos fijado como meta que todos los cantones tengan tarde o temprano un parlamento juvenil”, dice Maurus Blumenthal, gerente de la coordinadora suiza de parlamentos juveniles.

## El premio al ridículo

Paralelamente hay docenas de parlamentos para niños y jóvenes urbanos y regionales en los que generalmente se realizan debates sobre pistas de patinaje, parques infantiles, líneas nocturnas de autobús y otros temas candentes para ellos. Pero la gran política también les interesa mucho. El parlamento infantil de Berna ya ha concedido dos veces el premio „Plämu“ (Premio al ridículo) a la central eléctrica bernesia BKW por comportamientos especialmente inamistosos para con los niños. La BKW no desactivó la central nuclear de Mühleberg aunque según un estudio alemán esta planta no es totalmente segura. El premio es una piraña hecha a



## El Parlamento juvenil de Lucerna

mano. Otros candidatos fueron también el Gran Consejo de Berna, por ahorrar en las escuelas, y el consejo municipal de la ciudad de Berna, por ya no apoyar el carnaval infantil y dejar de invertir en las carreras de cajas de jabón.

Los organizadores de la sesión juvenil tratan ahora de averiguar si la mayor participación juvenil en la política ha jugado un papel en el rejuvenecimiento político de los últimos años. Un par de nombres de antiguos políticos juveniles, que entretanto han cambiado a la gran

política, circulan ya por ahí, dice Michel Küchler. Todos son de la Suiza francesa. El socialdemócrata Mathias Reynard, actualmente el benjamín del Consejo Nacional, participó de joven en el parlamento juvenil del Valais. El consejero nacional liberal de Vaud, Olivier Feller, y su compañero de partido, el ginebrino de 35 años y consejero de los Estados Pierre Maudet, organizaron en su día conjuntamente el parlamento juvenil federal.